

Zeitschrift: Sonos / Schweizerischer Verband für Gehörlosen- und Hörgeschädigten-Organisationen

Herausgeber: Sonos Schweizerischer Verband für Gehörlosen- und Hörgeschädigten-Organisationen

Band: 108 (2014)

Heft: 1

Rubrik: Vorstandsmitglieder berichten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorstandsmitglieder berichten

Liebe Leserinnen und Leser

Das neue Heft mit den attraktiven Anpassungen in der Gestaltung soll Symbol sein für eine Aufbruchsstimmung des Verbandes. Unter dem bekannten Motto „sonos sind wir alle“ wollen wir gemeinsam den Mut und die Kraft aufbringen, Altes zu hinterfragen, Bewährtes zu pflegen und Neues zu prüfen.

Dafür hat sich der Verband in eine günstige Ausgangslage gebracht. Wir dürfen auf ein gutes Jahr zurückblicken, das auch finanziell sehr erfolgreich verlaufen ist. Wir sind dankbar, dass unsere Organisation seit vielen Jahren über einen hohen Bekanntheitsgrad verfügt. So ist es immer wieder möglich, aus Nachlässen begünstigt zu werden. Auch im neuen Jahr will der Vorstand und die Geschäftsleitung mit reger Vortragstätigkeit, Leserbriefen, Stellungnahmen und Gesprächen auf die Problematik der Hörbehinderung aufmerksam machen. Am Wichtigsten sind jedoch unserer Mitglieder, die auch in den Regionen auf die Bedeutung ihrer Tätigkeit hinweisen.

«Nachteilsausgleich für Menschen mit Behinderung in der Berufsbildung», so heisst ein Bericht des Staatssekretariates für Bildung, Forschung und Innovation. Massgebliche Impulse für dieses exklusive Buch kamen aus unserer Berufsschule für Gehörlose, namentlich von Rektor Toni Kleeb und Dr. Stefan Erni.



Bruno Schlegel
Präsident sonos

Unter „Nachteilsausgleich für Menschen mit einer Behinderung“ werden spezifische Massnahmen verstanden, die zum Ziel haben, behinderungsbedingte Nachteile auszugleichen. In der Berufsbildung gelten die Anpassungen für den Ausbildungsprozess und die Qualifikationsverfahren. Damit soll die Chancengleichheit für Menschen mit Behinderung sichergestellt werden. Die kognitiven und fachlichen Anforderungen müssen jedoch denjenigen der nicht-behinderten Lernenden entsprechen. Es werden also Nachteile ausgeglichen, hingegen keine Abstriche bei den Anforderungen gewährt. Bei hörbehinderten Lernenden heisst das in Prüfungssituationen der Einsatz von Gebärdendolmetscherinnen, Zeitverlängerung und allenfalls Umformulierung der Prüfungsaufgaben.

Als deren Träger ist sonos stolz auf die Berufsschule für Gehörlose in Zürich. An dieser spezialisierten Institution erleben Jugendliche mit unterschiedlichen Hörbeeinträchtigungen, Autismus-Spektrums-Störungen, Mehrfachbehinderungen statt einer negativen Selektion eine gezielte Unterstützung durch spezialisierte Fachleute mit dem Ziel der beruflichen Integration. Damit werden die verfassungsrechtlichen und gesetzlichen Normen in hohem Masse umgesetzt. 243 Schülerinnen und Schüler wurden im vergangenen Jahr unterrichtet, den meisten gelang ein erfolgreicher Lehrabschluss.

Berufsbildung ist auch politisch aktuell. Nachdem im letzten Sommer Tausende von Lehrstellen nicht besetzt werden konnten, schrieb die Thurgauer Nationalrätin Verena Herzog von «blindwütiger Akademisierung der Ausbildung und der von der Volksschule nur mangelhaft erfüllten Vorbereitung auf die Berufswelt».

Bundesrat Johann Schneider-Ammann wollte die Lücken mit ausländischen Lernenden schliessen. Dafür hat die Bildungsforscherin Margrit Stamm von der Universität Fribourg kein Verständnis. Bei ihren kritischen Überlegungen denkt sie auch an die Berufsschulen. Wie können Jugendliche ohne entsprechende schulische Voraussetzungen die komplexen Lerninhalte verarbeiten?

Wenn die Situation der Lehrlingsausbildung von Politikern und Bildungsforschern diskutiert wird, kann das der Berufsschule für Hörgeschädigte Zürich nur nützen. Es werden Argumente aufgeführt, die an dieser spezialisierten Institution tagtäglich umgesetzt werden.

Ich danke der Leitung und allen Mitarbeitenden der Berufsschule für Hörgeschädigte Zürich ganz herzlich für ihren wertvollen Beitrag zur besseren Teilhabe Behindter am Arbeitsleben. Ich danke allen unseren Mitgliederorganisationen für ihren täglichen Einsatz zu Gunsten hörbehinderter Mitmenschen.

Nun wünsche ich allen Leserinnen und Lesern für das Neue Jahr nur das Beste, ich freue mich auf persönliche Begegnungen mit Ihnen.

Bruno Schlegel